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抗生素滥用如何遏制？
每年全球约７０万人死于 “超

级细菌” 感染， ２３万新生儿因此
不治夭折， ２０５０年死亡人数可能
超过１０００万……世界卫生组织最
新披露的一组数据令人心惊， 抗
生素滥用是罪魁祸首。

抗生素， 这项曾在二战时被
誉为 “最伟大的医药发明”， 何
以化身洪水猛兽？ 还有多少 “滥
用者” 尚未察觉？ ２０１６年 “世界
提高抗生素认识周” 到来之际，
国家卫生计生委呼吁提高公众对
抗生素的认识， 促进合理用药，
维护群众健康权益。

全球每年７０万人丧命，
２３万新生儿不治夭折

在沈阳苏家屯陈相屯镇丰收
村， 气管炎 “老病号” 朱凤清打
点滴近３０年后 ， 发现钱越花越
多， 药越吃越贵， 病却好得越来
越慢。 老村医吴德智告诉记者，
村里一些长年靠抗生素的老患
者， 如今用药量都是过去几倍以
上。

合理使用下， 抗生素是细菌
的 “克星”。 如若滥用， 病菌对
抗菌药物产生 “免疫 ” ， 化身
“超级细菌”， 被感染者 “无药可
救”。 世界卫生组织最新数据显
示， 每年全球约７０万人死于 “超
级细菌” 感染； 联合国估计， 全

球每年约２３万名新生儿因此不治
夭折。

“试想２０年后， 像化疗与简
易外科手术等治疗方法， 都因依
赖抗生素无法使用， 我们又将回
到一次感冒或一次伤口就会致死
的艰难时刻。” 世界卫生组织驻
华代表处代表施贺德博士说。

目前， 我国医院临床中已出
现明显耐抗生素药物的微生物，
对自身免疫力差的人群危害很
大。 国家卫生计生委医政医管局
局长张宗久表示， “超级细菌”
可能造成使患者治疗复杂化、 病
死率上升、 医疗支出增加， 已成
为公共健康挑战之一。

超级细菌还将带来经济
损失。 世界银行和联合国粮农组
织报告指出， 如２０５０年仍未解决
抗生素耐药问题， 全球年度ＧＤＰ
将下降约１．１％－３．８％。

不当使用是首要祸因，
滥用抗生素何其多

“超级细菌” 粉墨登场 、 加
速变异， 除了人口流动增加、 病
菌繁殖进化等原因， 抗生素的不
当使用是首要祸因。

———临床用药之首， 不合理
应用多发。 国家卫计委抗菌药物
临床应用监测网数据显示， ２０１４
年下半年以来， 在手术组用药合

理性评价中， 仍有近５０％的抗菌
药物不合理应用现象， 抗菌药物
使用量仍为临床用药之首。 记者
调查发现， 一些医务人员有些自
身水平不高， 习惯性 “见感冒就
打针”， 还有的受利益驱使， 为
了 “拿回扣” 滥开广谱抗生素。

———家中常备， “抗生素包
治百病 ” 。 有统计显示 ， 我国
７０％的家庭常备抗生素药物， 还
有家庭认为抗生素 “越新越贵越
好”， 听广告随意购药、 无处方
用药、 频繁更换、 疗程过长等滥
用情况也普遍存在。 抗生素在农
村更是 “遍地开花”， 有统计显
示逾七成农村居民在感冒时会服
用抗生素类药物。

———技术支撑存在短板， 专
业人才稀缺。 目前一些医院设立
了专项规范抗菌药物管理的感染
科， 却因盈利低、 药师人数少，
导致设立难。 而对于制药企业来
说， 投资研发抗生素很难获益，
近年来进入市场的新抗生素寥寥
无几。 “新药研发周期一般长达
几年， 耐药性产生仅需一两年。”
北京大学第一医院院长助理王平
说。

“超级细菌”没有万能灵
药，规范用药是关键

２０１６年８月 ， 国家卫生计生

委发布了 《遏制细菌耐药国家行
动计划 （２０１６－－２０２０年 ）》， 支
持抗生素研发 ， 对抗生素的生
产、 流通、 使用等各环节加强监
管。 我国抗生素顶层设计和管理
机制已初步建立。

上海复旦大学附属中山医院
感染管理科主任胡必杰等专家建
议， 有关部门需提供各种感染性
疾病抗感染指南、 药物处方集，
提供实时全面药品信息， 对临床
医师抗菌药物处方进行监测； 进
一步推进抗生素针对性使用， 根
据实际需要评估、 完善医学和药
学相关专业课程。

专家建议整合感染、 临床微
生物等人员， 成立专业的抗菌药
物管理团队， 在医院设置专门的
感染科 ， 保证抗菌药物安全有
效。 卫生工作人员应保证手、 器
皿和环境清洁来预防感染， 发生
疑似细菌感染时通过检测确认

后， 才开具和分发适量、 合适的
抗生素。

基层群众用药亟须规范化 。
沈阳药科大学药学院副院长赵春
杰建议， 加大执业药师人才队伍
的培养力度， 提高准入门槛， 提
供专业药学服务指导。 “有关部
门还应加大医学药学知识宣传，
帮助基层民众形成良好的用药习
惯和概念。 同时规范基层药品使
用， 加大社会药店抗菌药物销售
的规范力度， 避免无处方、 假处
方售药。”

“目前， 遏制抗生素耐药的
增长没有万能灵药。” 施贺德表
示， 细菌耐药性问题和每个人息
息相关， 全社会各层面都应采取
行动降低其影响， 限制其传播。
群众应知道如何正确识别、 慎重
使用抗生素， 按处方服药， 正确
洗手 、 保持卫生 ， 避免感染细
菌。 据新华社

全球每年７０万人死于 “超级细菌”

你的生活是由什么连接， 一
段段日子， 还是一个个朋友？ 未
来 ， 沟通你我的还有一个个数
据。 随着科技进步与应用， 大数
据产业正走出 “深闺”， 为生活
带来 “质” 的变化。

在１７日于青岛西海岸新区举
行的２０１６全球大数据应用研究论
坛上， 全球大数据行业专家学者
和企业代表等就大数据如何落
地、 服务社会生活展开探讨。

“枯燥”数据“动”起来，
生活多点“科幻味儿”

看上去很 “枯燥 ” 的大数
据 ， 却给生活添了不少滋味 。
快到家时， 客厅空调自动开启，
调 节 舒 适 温 度 ； 冰 箱 推 荐 个
性 化 菜谱 ， 并提前从超市预订
所需菜品。

这不是科幻电影场景。 记者
１７日在青岛大数据体验中心看
到， 这样以大数据应用为基础的
智能化场景 ， 将遍布衣 、 食 、
住、 行各方面。

在大数据帮助下， 异地专家
可对病情进行实时分析和精确诊
断； 晃晃智能手环， 街道两侧商
铺信息全部展现， 购物变得更加
轻松。 “随着大数据应用普及，
这样的智能生活将随处可见 。”
体验中心一名工作人员说。

中关村大数据联盟秘书长赵
国栋说， 未来生活可被解读成一
个个数据， 基于数据的预测和分
析， 将为人们提供更优化的解决
方案， 带来更高的生活质量和健
康水平。

青岛慧与软件全球大数据应
用研究及产业示范基地解决方案
中心副总经理刘凤永说， 未来大
数据就像水 、 电和天然气等一
样， 是重要的基本资源， 所有企

业和个人都要和大数据关联。

梦想不易变现实， 产业
应用面临多重考验

与会专家认为， 挖掘海量数
据， 进行分析加工使之成为有价
值资源， 并在具体行业中得到应
用还有很长一段路要走。

人们常说，合力办大事，数据
也一样。要让大数据发挥作用，首
先要把孤立的数据整合起来。“目
前数据分散在政府部门、 企业和
个人手中，是隔离的、不共享的，
就像在一个个孤岛上。 ” 刘凤永
说， 数据的分析和加工处理技术
并不是难题， 现在亟待解决的是
如何整合大数据。

在数据实现共享、 开放的基
础上， 数据安全性和个人隐私保
护也面临考验。

“收集的大数据就像是河水，
如何过滤、杀菌、漂白，将其变成
自来水， 供不同的企业和家庭使
用是大数据发展面临的考验之
一。”赵国栋说，“这个处理过程就
是去除个人隐私等敏感信息。 ”

“自来水”不能直接“饮用”，
把其加工成 “纯净水”“可乐”或
“果汁”的过程，就是大数据应用。
而目前， 我国大数据产业在这一
步上，还存在转换技术、合作模式
等瓶颈。

专家指出， 现有大数据平台
很难与家电、安防、汽车等传统产
业有机结合， 形成服务于百姓生
活的解决方案，这有待传感、物联
网技术和标准化等方面的突破。

此外， “电子身份证” 到底
以何种形式存在还需要探索 。
“电子身份证” 相当于随身传感
器， 除记录个人身高、 体重、 血
型等基本信息外， 还能随时记录
人的各种行为。 现在智能手机就

是一种初级传感器， 未来传感器
会更智能和便捷。

大数据“落地”，还需下
好产业“一盘棋”

专家认为， 发展大数据产业
需要顶层设计， 需要绘制一张发
展 “蓝图”， 并对 “蓝图” 不断
优化。

“发展大数据产业一定要有
规划。 以智慧城市为例， 大数据
在城市发展中要解决什么问题、
为市民带来哪些便利， 都要在城
市规划中体现。” 美国未来之窗
科技公司创始合伙人斯考特·克
罗索斯基说。

赵国栋等专家指出， 发展大
数据产业需要抓住三大引擎。 首
当其冲是制度变革， 也是地方政
府能够发力的地方。 新兴产业跟
传统产业融合， 打破了原有产业
界限。 一旦产业界限被打破， 意
味着利益格局重新划分， 这时需
要政府出台政策保驾护航。

“第二个引擎是产业优化问
题， 就是要选择什么样的产业发
展。 这种产业需具有新兴性、 交
叉 性 和 引 领 性 。 ” 赵 国 栋 说 ，
“第三是要素升级。 以前土地是
最重要生产要素， 大数据时代很
可能要把土地要素置换成数据要
素， 各个行业和产业要做好相应
准备。”

专家认为， 推动大数据产业
落地实施， 还需要五个方面协同
发力， 包括智库、 传播、 资本、
联盟和园区。

博思艾伦高级数据科学家柯
克·伯尔尼认为， 建设一体化数
据中心非常重要。 数据中心对数
据进行收集和管理， 分析处理后
输出， 运用到医疗、 教育、 交通
等领域。 据新华社

大数据怎样走进你我的生活？
新华社电 上海市质监部门

近日对本市生产和销售的迪士尼
授权商品进行抽检发现 ， 3批次
产品质量不合格 ， 涉及甲醛含
量、 纤维含量和ｐＨ值问题。

此次共抽检40批次产品。 经
检测， 3批次来自1号店的授权产
品质量不合格。 其中， 授权厂商
为上海尚喜儿童用品有限公司的
“Ｄｉｓｎｅｙ” 米奇帽子甲醛含量不
合格， 上旱华衣帽有限公司生产

的 “Ｄｉｓｎｅｙ” 米奇盆帽纤维含量
项目不合格， 而童泰婴幼儿服饰
有限公司生产的 “Ｄｉｓｎｅｙ ／ Ｔｏｎｇ鄄
ｔａｉ” 短蛤衣ｐＨ值不合格。

相关资料显示， 甲醛含量过
高的服装产品， 在穿着和使用过
程中，会逐渐释出游离甲醛，通过
人体呼吸道及皮肤接触， 对人体
产生危害。而服装产品的ｐＨ值过
高或过低会破坏人体皮肤酸碱度
平衡，引起皮肤过敏或感染。

部分迪士尼授权商品
纺织品不合格

江西省吉安市新干县山坳村位于距离县城50多公里的深山中， 这
里平均海拔1500多米， 地势高、 山势陡， 交通不便。 今年57岁的管旺
逊是山坳村教学点目前唯一的老师。 高中毕业从师40年来， 从 “资深
大哥” 变成 “资深大叔”， 从山坳村小学变成了山坳村教学点， 从当
初的100多名学生到如今只剩9名学生， 管旺逊从未选择离开。

如今， 管旺逊不仅要承担学生的文化课， 还要负责孩子们的饮食
和教学点的管理工作。 他说， 他这辈子的理想就是当老师， 只要孩子
们愿意学， 愿意喊他一声管老师， 他就不离开。

新华社发

大山深处的“资深”教师


